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PAUTA: 11 

 12 
1) Abertura; 13 

2) Análise e aprovação da ATA da 7ª Reunião Ordinária de 2020– 08/10/2020;  14 

3) Homologação da 2ª Chamada Eleição Biênio – 2019/2021 Comitesinos;  15 

4) Proposta de deliberação para instituição do GT da Planície de Inundação;  16 

5) Proposta de deliberação de acordo entre operadoras de abastecimento e irrigantes;  17 

6) Apresentação de informações sobre abertura de comportas da CEEE com lançamento de água 18 

do reservatório da Barragem de Laranjeiras;  19 

7) Assuntos Gerais.   20 

Entidades presentes:  21 

 22 
GRUPO I – USUÁRIOS DA ÁGUA – ABASTECIMENTO PÚBLICO: SEMAE; ESGOTAMENTO 23 

SANITÁRIO E RESÍDUOS SÓLIDOS: PREFEITURA DE TRES COROAS, SEMAE, CORSAN; 24 

PREFEITURA DE SÃO LEOPOLDO, COMUSA; DRENAGEM: -; GERAÇÃO DE ENERGIA: 25 
CEEE-GT; PRODUÇÃO RURAL: SINDICATO RURAL DE SAP; INDÚSTRIA: SIMECAN; CICS 26 

CANOAS, SIMBORSUL; LAZER E TURISMO: ASTECA;  27 
 28 
GRUPO II – REPRESENTANTES DA POPULAÇÃO - LEGISLATIVO MUNICIPAL E 29 

ESTADUAL: - ASSOCIAÇÕES COMUNITÁRIAS: ASSOCIAÇÃO DOS MORADORES DO 30 
CONJUNTO HABITACIONAL GUAJUVIRAS; ONGS AMBIENTALISTAS: ASTEPAN; 31 
MOVIMENTO ROESSLER; INSTITUIÇÕES DE ENSINO, PESQUISA E EXTENSÃO: 32 

UNISINOS, FEEVALE; SENAI, EMATER/RS; IRGA; CLUBE E SERVIÇOS COMUNITÁRIOS: 33 

LIONS CLUBE SAPUCAIA DO SUL, ROTARY CLUB DE SÃO LEOPOLDO LESTE; 34 
ASSOCIAÇÕES PROFISSIONAIS: ABES/RS, ASAEC; ORGANIZAÇÕES SINDICAIS: SIMPO. 35 
 36 

GRUPO III – REPRESENTANTES DE GOVERNO: SECRETARIA DO MEIO AMBIENTE E 37 
INFRAESTRUTURA DO RS - DRH; METROPLAN. 38 

 39 
OUTRAS PRESENÇAS: DRH/SEMA, BIANCHINI S/A, CORSAN, DEFESA CIVIL DE PORTÃO, 40 
PREFEITURA DE SANTO ANTÔNIO DA PATRULHA, PREFEITURA MUNICIPAL DE ESTEIO, , 41 
MP REGIONAL SINOS, SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE DE NH, SECRETARIA DE MEIO 42 
AMBIENTE DE ROLANTE, SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE DE CAMPO BOM, CEEE-GT, 43 
UPAN, CRH/SEMA, SECRETARIA DE AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE DE TRÊS COROAS, 44 
COMITÊ GRAVATAHY.   45 
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 46 
ATA Nº 07/20 – REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA 47 

Aos doze dias do mês de novembro do ano de 2020, a plenária do Comitesinos se reúne às quatorze 48 

horas, na plataforma digital Microsoft Teams, para atendimento da pauta: 1) Abertura; 2) Análise e 49 

aprovação da ATA da 7ª Reunião Ordinária de 2020 – 08/10/2020;  3) Homologação da 2ª 50 

Chamada Eleição Biênio – 2019/2021 Comitesinos; 4) Proposta de deliberação para instituição 51 

do GT da Planície de Inundação; 5) Proposta de deliberação de acordo entre operadoras 52 

de abastecimento e irrigantes; 6) Apresentação de informações sobre abertura de comportas da 53 

CEEE com lançamento de água do reservatório da Barragem de Laranjeiras; 7) Assuntos 54 

Gerais.  Abertura: o presidente Anderson Etter dá as boas-vindas, agradece a participação e orienta os 55 

membros que as manifestações durante a plenária podem ser realizadas via chat. O Sr. Marcos Augusto 56 

Silva de Mello, representante da CEEE-GT, solicita uma inversão de pauta, tendo em vista que a equipe 57 

da CEEE se mobilizou para cumprimento de agenda com o Comitê. Não havendo objeções, a pauta é 58 

invertida e a CEEE apresenta o item de pauta 6) Apresentação de informações sobre abertura de 59 

comportas da CEEE com lançamento de água do reservatório da Barragem de Laranjeiras. Com 60 

a palavra, Marcos apresenta a equipe presente e passa a palavra ao Diretor de Geração do Grupo CEEE, 61 

Carlos Augusto Almeida, que realiza as considerações iniciais, e passa a palavra à Engª Camila Dahm, 62 

técnica da área de geração da CEEE-GT, que realizara apresentação detalhada da inspeção na Barragem 63 

de Laranjeiras. Carlos, reitera que está com equipe completa para responder todos os questionamentos 64 

e solicita que os mesmos sejam realizados no final da apresentação. Engª Camila, inicia a apresentação 65 

da inspeção realizada na barragem informando que foram realizadas vistorias em duas 66 

datas:  25/08/2020 e após o esvaziamento, em 20/10/2020, para análise da situação da barragem. 67 

Camila apresenta um vídeo do registro da vistoria, explicando à plenária as passagens do vídeo. 68 

Ressaltando que após a vistoria realizou-se uma reunião com a equipe técnica e a diretoria da CEEE. 69 

A partir dessa reunião emitiu-se uma nota técnica, para o Governo do Estado do RS, Defesa Civil e os 70 

Municípios que poderiam ser atingidos. Camila ressalta que a Barragem de Laranjeiras não 71 

possuía Plano de Ação de Emergência por não pertencer à CEEE e, que dessa forma, foi utilizado 72 

o Plano de Ação de Emergência da Barragem de Canastra, que possui quase o mesmo tamanho de 73 

reservatório. Atualmente a barragem encontra-se em fase final do nível de atenção. No final do 74 

esvaziamento da barragem deu-se início à retirada do lodo que estava há 8 anos 75 

armazenado. Para dissolução deste lodo acumulado no fundo da barragem, usou-se um aumento na 76 

vazão de 14m³, sendo essa a maior vazão nesta situação. Dentre as medidas de mitigação estão a 77 

presença de guarda armada no local e o fechamento dos buracos das casinhas de tomada de água. 78 

Camila conclui a apresentação afirmando que havia risco de rompimento, devido à situação da 79 

estrutura da barragem, e que tecnicamente o esvaziamento controlado da barragem foi a melhor 80 

alternativa a ser realizada naquele momento. Após a apresentação da Engª Camila, André Finamor, 81 

Diretor da CORSAN, relata o acompanhamento da CORSAN nesse processo, devido à suspenção da 82 

captação de água para abastecimento na data de 20/10/2020 pela manhã, com retorno da captação às 83 

16h do mesmo dia. E ressaltando o excelente trabalho realizado pela CEEE. Após as apresentações e 84 

relatos, Anderson Etter, presidente do Comitesinos, abre a questionamentos da plenária. Leonardo 85 

Bastos, Lions Clube Sapucaia do Sul, questiona a divergência de valores de vazão apresentados na 86 

apresentação da CEEE e os valores apresentados pelo DRH/SEMA, e ressalta pontos como segurança 87 

e falta de abastecimento que são situações muito graves. Arno Kayser, Movimento Roessler, questiona 88 

sobre o fato da falta de comunicação com setores ambientais, considerando que em 25/08/2020 já havia 89 

apontamentos de risco da barragem. Fernando Soares, Três Coroas, questiona sobre a falta de 90 

informação com a população e se há risco de as comportas serem fechadas novamente. Fernando 91 

sugere que o Ministério Público, participe da realização de um estudo de caso, para elaboração do 92 

Plano de Contingência da barragem. Eliane Aparecida Martins dos Santos, Secretária de Meio 93 

Ambiente de Três Coroas, ressalta o descaso com a população, devido à falta de informações. Viviane 94 



 

 

Nabinger, Secretária Executiva Comitesinos, ressalta que no final do ano passado houve uma 95 

orientação em que o Governo do Estado, através da SEMA, delegou ao DRH a responsabilidade pelas 96 

vistorias das barragens no RS. Ficando uma questão em aberto de como ocorreu essa passagem de 97 

responsabilidade à CEEE. E salienta que a comunicação do Comitesinos junto à sociedade é muito 98 

forte, sendo esperado/aguardado um retorno da CEEE sobre os fatos ocorridos. Silvio Klein, 99 

COMUSA, questiona se existe um monitoramento, um programa de prevenção continua para a 100 

barragem.  O presidente Anderson Etter, passa a palavra à Engª Camila para responder aos 101 

questionamentos. Camila, afirma que a estrutura não estava apresentando um rompimento eminente, e 102 

sim um risco de rompimento. A Defesa Civil estava monitorando diariamente, com total conhecimento 103 

do mapa de alagamento, o procedimento padrão orienta a não comunicação da população devido ao 104 

risco de pânico: somente a Defesa Civil deve ser comunicada. Camila afirma que a barragem não 105 

possui Plano de Ação de Emergência – PAE, e que a estrutura ficará vazia até a conclusão deste plano. 106 

Paulo Aroldo, Gerente do Sistema Salto CEEE, relata que todas as medidas tomadas foram com o 107 

propósito de preservar a segurança dos habitantes do Vale a jusante. Carlos Augusto Almeida, Diretor 108 

de Geração do Grupo CEEE, coloca a CEEE à disposição para dúvidas e esclarecimentos e agradece o 109 

espaço concedido para o debate do tema. Dando continuidade à reunião, no próximo item de 110 

pauta, 2) Apreciação da ata da plenária anterior realizada em 08 de outubro de 2020. Em 111 

atendimento à pauta, o presidente submete a ata à aprovação: aprovada por unanimidade. 3) 112 

Homologação da 2ª Chamada Eleição Biênio – 2019/2021 Comitesinos, para esse item de pauta a 113 

palavra é passada a Secretária Executiva Adjunta do CRH Carmem Silva, que informa sobre o processo 114 

da segunda chamada e das entidades homologadas, sendo elas: 1. SINDICATO RURAL DE SANTO 115 

ANTONIO DA PATRULHA - Deferida - Categoria Produção Rural- Grupo I; 2. CAMARA DE 116 

VEREADORES DE SANTO ANTÔNIO DA PATRULHA – Deferida - Categoria Legislativos 117 

Municipal e Estadual – Grupo II; 3. ASSOCIAÇÃO DOS MORADORES DO CONJUNTO 118 

HABITACIONAL GUAJUVIRAS - Deferida - Categoria Associações Comunitárias – Grupo 119 

II; 4. IRGA - Deferida - Categoria Instituições de Ensino Superior ou Técnico, Pesquisa e 120 

Extensão – Grupo II; 5. SENGE - Indeferida - Não se enquadra no perfil da Categoria 121 

Associações de Profissionais, pois trata-se de Organização Sindical e nesta categoria as vagas já 122 

estão preenchidas; 6. CÂMARA DE VEREADORES DE CARAÁ - Indeferida - Já ocupa vaga 123 

suplente na primeira chamada Categoria Legislativos Municipal e Estadual - Resolução CRH 124 

219. Viviane Nabinger, chama atenção para Resolução CRH 219, que acaba excluindo uma condição 125 

relevante da composição. Dando continuidade, item 4) Proposta de deliberação para instituição do 126 

GT da Planície de Inundação, Anderson Etter, realiza a leitura da Deliberação 96, sendo a mesma 127 

aprovada por unanimidade. Seguindo no item 5) Proposta de deliberação de acordo entre 128 

operadoras de abastecimento e irrigantes, Anderson Etter, realiza a leitura da Deliberação 95, sendo 129 

a mesma aprovada por unanimidade. 7) Assuntos Gerais: Viviane Nabinger 130 

apresenta à plenária o Plano de Enfrentamento à Estiagem, com uma listagem da relação de abertura 131 

de poços por municípios. E, para constar, lavrei a presente ata que, depois de aprovada, será assinada 132 

pelo presidente, pelo vice-presidente, pela secretária executiva e por mim. 133 

 134 

 135 

São Leopoldo, 26 de novembro de 2020. 136 

 137 

Viviane Nabinger              Kely Boscato                           Sandro dos Santos                 Anderson Etter                138 

Sec. Executiva               Sec. Administrativa                      Vice-presidente                        Presidente 139 

 140 


